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贺仲明：既要保持与现实的关联，又要保

持个人的独特追求；既要书写和记录时代，又

要与时代保持距离。四位作家在具体创作实践

中，是如何践行这些创作的辩证法的？

麦 家：我刚才说了，我前面 30年的写

作，更多是写陌生的生活，创作的源头是那些

远远凝视的影子。虽然我写了《解密》《暗算》

《风声》等作品，里面涉及一系列特殊的人，但

实际上我在那个特殊单位只待了8个月。我经

常说，如果我在那里待了8年，我对那个单位

了如指掌，甚至是在那儿谈了恋爱，经常跟人

猜拳喝酒、打架斗殴……那么，我很可能不会

写他们。换言之，当他们真实的各种生活、精神

面貌都对我呈现出来的时候，我对他们不一定

只留下单纯的怀念、崇敬的感情。正因为我只

是远远地凝视过他们，对他们并不了解，然后

来到了所谓的世俗生活当中，红尘滚滚，物欲

横流，越往前走，就越怀念他们。因为在这种现

实面前，他们的高洁显得特别“高光”。我写他

们，是出于我怀念他们，出于我对文学艺术创

作规律的熟悉。

到了最近十年，我的写作发生了变化。我

开始写身边了，写故乡，写自己的童年，那是我

最熟悉的人和事、最初的情感。这也说明了生

活之于一个写作者的重要性，我们无法摆脱

它。为什么当初我写那批小说，而不写今天的

这些？是因为我曾经与故乡的关系非常紧张。

在一个特殊的年代里，我们的家庭遭受了不公

正的对待，我个人也深受其害，所以和故乡的

关系就特别紧张。我曾经暗自发誓不写故乡，

但最终还是没能抵抗这种冲动，尤其在年过半

百之后，人变得越来越真实，越来越回归到最

初的情感中。曾经发誓不写，最后还是忍不住

尝试了。这也说明生活对我们的重要性，它是

一种不可选择的选择、不可回避的面对。归根

结底，还是那句话，生活就像如来佛的手掌，我

们小说家在其间跳跃、翻滚，即使武艺高超，但

在面对生活的高山或漩涡时，还是命不由己，

还是像个小丑一样，始终翻不出这“手掌心”。

虽然我已经年过六十，但由于对文学的热爱、

敬爱，我会继续磨炼自己的手艺，继续保持与

生活的紧密联系，有选择地对生活发表看法，

力求真实地表现生活之于我的馈赠。我会努力

做到，我对生活说的每一句话都是由衷的，同

时我也希望读者也能够听得懂、喜欢听，或者

从我说的话中能有一点点被照耀。

张 楚：有一位前辈说过，当一个写作者

有力地写出一个人的灵魂，把一个人灵魂的复

杂性摆在作品里，并使他人受到震撼时，这个

作家就与时代产生了最紧密的联系。我觉得这

句话很有道理。当一个人物能够引起读者的震

撼时，实际上就是作家与时代发生了最紧密的

共振。

我在县城生活了很多年，所以我的小说主

人公通常都是一些特别普通的、生活在基层的

人。但是，我知道他们的内心世界与伟大人物

一样充满波澜。他们对世界的期盼、痛苦和欢

乐，都是深刻的。作为一个旁观者，无论是作为

朋友还是作为小说家，当看到他们的生活朝不

可逆的方向行走时，我感到很无力。因为在这

种情况下，个人的力量显得微不足道。因此，当

我描写他们的生活时，我常常感到羞愧和痛

苦。我只能在小说中让他们过上较好的生活，

而在现实中，他们还得靠自己去争取。我可能

会继续书写那些生活在最基层的普通人的心

灵世界。他们的故事，无论是幸福的还是悲伤

的，都是真实的时代注脚，成为时代丰富性的

一部分。

李 浩：从某种程度上来说，每一位作家

可能都是摸象（“时代”这头大象）的盲人。有人

摸到这头象的肚子，有人摸到了耳朵或尾巴

等。我们从不同角度来丰富对这个时代和世界

的整体认知。每个作家都以自己的视角来完成

创作，这其中可能存在偏见，甚至在别人眼里

是错误的。这并不意味着某一类创作是好的，

而另一类是不好的。在我看来，在我们文学殿

堂的神座上，既有一些“凌空蹈虚”的、不断以

想象力给我们创造新世界的作家，也有一批积

极深入生活、将毛茸茸的细节融入写作中的作

家。每个人有每个人的风格与价值。

我认为，谈论作家与时代的关系，应当首

先考察他为时代的认知和智慧提供了什么，是

否能够让我们的认知往前推进一步。其次，应

该考察其在艺术手法和写作策略上的创新。我

们的文学可能需要一些“灾变气息”。这是陈超

老师的话，我特别喜欢这句话。当我们以按部

就班、循规蹈矩的方式写作时，这可能会成为

一种自我制约。有时候，我们需要一种“反向的

创作”，为时代提供新的、有趣的写作视角。

沈 念：现实生活中有很多千奇百怪的

事，每天我们在手机上看到的各种公众号和

自媒体上的故事，很多都超出我们的经验。当

这些故事进入一个写作者的视野时，往往会

带来触动，带来思索的动力。现在我们的很多

写作者自得其乐，已经失去了被他者触动之

感。我今年因为编杂志，读了很多作品。有些

作家在被退稿时感到诧异，他们觉得自己写

得很好，故事也编得不错。但实际上，他们的

作品中缺乏文学中最本质的东西。所以，唯有

被他者触动之感，才能使生命与文字鲜活起

来。文学艺术本质上是要扰人不安、惹人心

乱、让人感到痛苦的存在，但在这些不安、心

乱、痛苦过后，又会打开一个新世界，看到阳

光从现实生活的裂隙照进来。

从这点出发，我认为，一个写作者对待现

实，不论是深入其中还是保持距离，都要保持

那种被他者触动的感觉，连通通道要保持畅

通。

麦 家：我最后补充一点。作为一个写

作者，我们千万不要自以为是，说自己的作品

是写给下一个世纪的。文学和现实的关系，

最终归结为作家的作品和读者的关系。你要

写出让读者能够共鸣的作品，不是说一定要

教育他们，或让他们喜欢，但至少要让他们在

读作品时，内心有一些波澜，有些许被感动。

如果你的作品能照亮他们，那就是作家的福

气，也是读者的福气。这也是文学的魅力和

任务所在。

当然，确实不乏伟大作家，比如卡夫卡，在

世时并未受到追捧，后世却成为我们的文学领

袖。但是我想说，卡夫卡是一个极端的例子，

他曾交代的遗言是，希望他的作品被销毁。因

此，当你的作品频频被刊物退稿、被读者拒绝，

你千万不要以阿Q精神激励自己，觉得自己是

卡夫卡，作品是写给未来的。真正为未来写作

的作家是不会说这话的。我们写作者不要在

被退稿时以“我的作品是写给未来的”来自我

安慰，不要自我膨胀，而是要保持自谦。

［此文为麦家等在中国作协新时代文学研

究中心（中南大学）主办的“文学与现实及时代

的关系”主题对谈的内容节选，由中南大学人

文学院博士生孙艺珑整理］

贺仲明：文学怎么与现实发生关联，

这在理论界一直是个备受关注的问题。

作为作家，你们怎么看待文学与现实的

关系？

麦 家：文学和现实的关系，是一种

多重的关系。一般来说，大家容易把现实

理解成日常现实——具体的生活，具体

生活当中的实践。很多的创作者，可能也

非常仰仗于个人的一些经历，包括他自

己看到的、听到的东西。在这种“现实”的

土壤中，埋下创作的种子。我觉得，这方

面恰恰是我的弱项。很多人都觉得，我曾

经在一个秘密部门工作，所以写出了《解

密》《暗算》《风声》，认为这些作品来自我

的经历。恰恰不是这样。在很长一段时间

里，我觉得自己的写作进入了这样的状

态，就是：越是熟悉的生活、越是亲近的

人，到了我笔下，我反而失去写作的自由

度。首先是缺乏热情，一旦没有热情之

后，自然就缺乏写作的欲望与灵感。所以

我喜欢写跟我距离远一点的东西，写我

不熟悉的生活。我觉得这些东西更能够

浸入我的笔端，引发我的想象。

那这些东西到底是什么呢？是一些

天外之物吗？难道我真的是一个凭空捏

造、胡思乱想的创作者吗？我后来想想，

不是。我关注的，其实是大家都有的现

实，只不过可能常常被我们漠视的现实，

就是心理现实。至少是前面二三十年，我

觉得我写作主要是靠内心的现实。事实

上，可能每个写作者都是如此。如果你内

心不活泼、不敏感、不细腻，你跟一个人

朝夕相处一辈子，很可能没有写他的冲

动。相反，你如果内心敏感，远远地在人

群中看见某个人的惊鸿一瞥，就终生不

忘。这种心理现实，对一个作家来说，是至

关重要的。当一个小说家心中有一个人

物，哪怕是一个影子，或者某一段现实，始终放在心里

惦记着，那么，总有一天，他会将之诉诸笔端。所以，我

们应该细分一下“现实”，有日常生活的现实，还有内心

风暴的现实。我觉得，内心现实之于一个作家的重要性

大于日常现实。当然，内心现实不是凭空产生的，内

心现实本身是日常现实的一种储存、一种反映。

张 楚：这么多年来，我的小说写的基本上都是

跟县城有关的题材。这可能跟我自己在县城里生活

了三四十年有关系。写的时候，就会忍不住去写熟悉

的日常生活。因为我对这些东西太了解了。周边的每

棵树、每条河流、每一栋新盖起的房子、每家新开的

店铺，都会留意到。与此同时，也接触了形形色色的

人。我的日常生活就是跟这些朋友在一起度过的。我

熟悉他们的生活境遇、喜怒哀乐、悲欢离合。他们一

点一滴的变化都能让我感受到现实跟时代在他们身

上所发生的作用，看到人情的冷暖变迁。当我书写他

们的生活的时候，其实就是在跟现实发生最紧密的

联系。我对此有一些自信。但我有时也会产生怀疑：

我真的能够在这种书写当中勾勒出他们灵魂的波动

跟曲线、呼喊出他们内心最隐秘的声音吗？我是不是

过分地依赖现实，依赖现实生活带给我的或微观、或

宏观的启示？所以，从内心来讲，我特别羡慕跟佩服

那些具有飞翔的想象力的小说家。但是，不管怎么

样，既然这么多年来，我好像也没有改变过这种写作

方式，那么就这样继续写下去吧。继续跟现实发生最

紧密的勾连，继续去观察那些我熟悉的、普通的人的

日常生活，把他们在生活中的情感波折、命运起伏有

层次地勾勒出来，然后把他们内心最真实的声音给

传达出来，写出他们可爱的一面。同时，我也希望有

一天自己能够写出一些特别魔幻的、飞扬的作品。

李 浩：前面两位作家对现实的表述是不大相

同的。在有分歧的两种表述中，我觉得每一种都能写

出它的好来。比如，巴尔扎克写下的是巴黎的现实，波

德莱尔写下的也是巴黎的现实，但他们两个人的“现

实”是那样地不同。作家们在面对现实的时候，各自寻

找自己最感兴趣的点。在多年的写作中，我基本上没

有动用过我的现实资源，没有写过我的具体的、真实

的生活，但是我的每一篇小说都有我对现实的认知和

遮遮掩掩的真情——哪怕它是完全虚构的，哪怕它

发生的时间是在唐朝或元朝，哪怕它是宙斯和赫拉克

勒斯之间的博弈与争斗。所以，现实在作家写作时，可

能是一个有趣的、有效的支点。从某种程度上说，现实

和记忆、情绪和情感、在历史书和哲学书中读到的东

西等等，都可能作用于作家的写作。我在写作时，更愿

意从那些无论是现实的还是非现实的因素里找到自

己感兴趣的点，然后再重新虚构、转化，让它变成一

个有趣的、有效的文本。

沈 念：不同的作家在处理现实的时候，所依托

的现实经历和生命经验各自不同，也包括其个人性

情、后天学养等方面的差异，所以会有不同的处理方

式。我是依靠现实经验多一些的写作者。现实是我写

作中的一个支点、一个依托。有这样的支点和依托，

才会更好地发挥想象和艺术的才能。这种写作类型，

内在地提出一个问题，即作家怎么对现实进行消化

和变形。作家消化好现实，消化好时代生活，才会让

现实与时代在文学中有好的艺术变形。我早几年因

为工作的安排下乡，到乡下的时候会发现，跟以往农

村题材作品中的农民形象相比，今天的农民有很大

的变化。这种变化来源于现实和时代的变化。所以，

现实肯定不是一成不变的，它一直在不断地变动、变

革，而作家应该深入到生活现场，在密切关注生活的

过程中，要有勇气担负起书写这种变化的使命。

贺仲明：从文学史来看，有时候我们要求文

学服务现实、跟随现实，有时候则强调写个人，

要回到个体内心世界。这两种观点各流行过一

段时期。当下作家也会碰到类似的抉择。想听听

四位作家怎么看待这个问题。

麦 家：不管是哪一个个体，都不可能完全

脱离现实。即使他的写作是抗拒现实、否定现实

的，它也依然来自现实。没有一个人可以把自己

拎起来，也没有一个人可以从现实当中完全抽

离出来。关键是，你和现实是处于什么样的关

系？有的人喜欢把自己的写作和现实绑得非常

紧，即使是假的，他都要声称这来自自己的经

历。有的人故意把现实和自己的作品拉开距离，

即使有些事是真实经历，他也矢口否认。

从当下来说，“现实”对作家的创作提出了

更严峻的挑战。一方面，人们对文学的热爱和

需要，没法和以前相比。读者对作品更加挑剔

了。另一方面，我们眼前的现实是翻天覆地

的。一年与一年之间的这种云泥之别，让一个

作家根本摸不着头脑、抓不住本质。而作家要

写的其实应该是一种恒定的东西，一种相对沉

淀下来的东西。而现实生活是如此地风卷残

云、汹涌澎湃，作家应该怎么去提取现实、抓住

现实的本质？这确实给我们认识生活增加了难

度。挑战越大，作家越有可能创作出优秀的作

品。马拉美曾说过，“世间的所有一切都是为了

通向一本书”。从这个角度来看，不管现实如何

为难我们，这些都是我们的财富，是我们创作优

秀作品必不可少的积淀、考验。我们要感谢生

活，感谢这个时代。也许这个时代对我们提出

了更高要求，下达了更高级的任务。它在挑战

你，让你把潜能发挥出来。

还有一点，我觉得生活是“假”的，小说才是

“真”的。各种现象、事件，在我们的生活当中此

起彼伏。但是你没有理由要求生活当中发生的

所有事情，必须是符合常规、常理、常情的。因为

生活本来就如此，充满了乱象、假象，充满了混

乱、喧嚣。这就是生活，既是朝气蓬勃，又是暮气

沉沉，既让人热爱，又让人憎恨，五味杂陈，沉渣

泛起。这就是我们眼前的生活，没有一个恒定的

东西，人人都在照自己命运活着、乐着、苦着，泥

沙俱下，充满各种不确定。确定的东西在哪里？

在我们小说家、艺术家的作品里。所以我说小说

是“真”的。小说创作，就是把生活当中的假象、

乱象剥离掉。我经常打一个比方，假如生活是一

地玫瑰花，充满着田野的气息、玫瑰的芳香，但

这些玫瑰你可能采下来三五天就会枯萎，而且

有些玫瑰是有毒的、带刺的、有病虫的，你根本

不敢去碰。但我们通过技术把它提炼成玫瑰精

油，它就属于每个人、每个时代。

我们小说家包括艺术家的任务，就是把生

活中那种真实的东西、纯洁的东西、美的东西、

本质的东西提炼出来。有位作家曾经说过，“我

不允许任何不真实进入我的小说，进入我小说

的必须是真实的”。我觉得这说得太有道理了。

作为一个小说家，我们有责任把小说写成真实。

当不真实进入小说，作家和读者之间素有的整

个交互平台就坍塌掉了。一旦这个平台中的

“真”失去了，“善”就是伪善，“美”也是空洞的。

所以，我一直告诫自己，不允许任何不真实进

入我的小说。我们真的无法去要求我们的生活

必须是真实的，而且，正因为生活是如此复杂、

喧嚣，所以才需要我们的文学，需要我们小说

家对生活进行提纯。像数学家、物理学家发现

数学公式、物理定律一样，把生活的杂质去除

掉，把本质提炼出来。这是我们的荣幸，也是我

们的责任。

张 楚：文学作品，无论是观照现实的还是

重现历史的，都天然与时代发生着或明显、或隐

蔽的联系；无论是虚构还是非虚构，文学都真切

地表达着对时代或直接、或婉转的认知。在我看

来，一个书写者如何才能超越自身所处时代的

桎梏，用更高远、更睿智的方式去讲述天然属于

时代的故事，几乎是一件不可能完成的任务。作

为一名写作者，能把自己时代的故事以文学兼

艺术的方式展现出来，已经是一件艰难的任务。

我崇拜那些为时代塑形、为人物立传、为普罗大

众呼喊的作家。

我个人感觉，现在的写作好像重新回归到

了非常传统意义上的现实主义，就是纯粹的巴

尔扎克式的现实主义。但从广义的角度看，现实

主义不仅仅有巴尔扎克式的，还有布勒东的超

现实主义、拉美作家的魔幻现实主义以及心理

现实主义等等。现实主义不仅仅是以故事为核

心，虽然把小说写得吸引读者是没错的，但我觉

得不应止步于此。前段时间，我读了师陀的小

说。我发现他是一位有着很强的文体创新意识

的作家。这在他的《果园城记》《结婚》等作品中

都有很鲜明的体现。反观当下的写作，大家好像

都比较懒惰，许多人按照最简单的方式写作，不

自觉地遵循某种机械、套路的写作方式。这其实

限制了我们的想象和思想的延展性。生活在我

们笔下烟火气十足，但确实缺乏更深层次的挖

掘和打捞，也缺乏一种文本探索的意识。

就我个人而言，还是应该保持立足现实、深

入现实的问题意识，自省地、自觉地探索文学的

表达方式。哪怕是微不足道的探索，我觉得也是

非常重要的。

李 浩：在我们的观念中，文学承载着很多

的任务。我们过去既要文学负载这，又要文学承

担那。我们不断地在矫枉过正中摆荡。这有一定

的合理性。然而，我们需要警惕一种趋同化的倾

向，即所有人都走在同一条道路上。而且，如果

我们过度地强调了文学的某种负载，可能会导

致其失真、变形，变成那种图解式的作品，在文

学性上会变得极度的贫弱。当然，如果我们的写

作只关注内心的小世界，那么文学就会变得“小

容小貌”，变成一个简单的艺术手把件儿。这对

文学来说显然是不够的。

张楚兄提到“不可能完成的任务”。我想就

此多说两句。在文学中，超越时代或与时代拉

开距离，这真的是不可能完成的任务吗？我们

有许多前辈作家实际上完成了这一任务。比如

巴尔扎克在某种程度上，不仅是他那个时代的

总结，还跨越了那个时代。他的作品是我们认

识他的那个时代和城市面貌的起点。茨威格在

《三大师》中谈到作家和时代的关系时说，优秀

的作家与时代往往保持某种紧张关系。因为他

们要为从未有过的事物开辟新的天地，创造新

的传统和世界。在这个过程中，正是这种紧张

使得他们葆有作为开创者的独特和耀眼的光，

对我们的文学和文学史有某种照亮。我们或许

会质疑当今时代的作家是否依然具备这种能

力，但它必定是可能存在的。我们再来看博尔

赫斯的小说，在某种程度上它没有太强的时代

印记，但是它与我们的现实有某种联系，他帮

助我们追问时间的永恒、循环往复等种种议

题。再比如，对于《等待戈多》这类作品，我们很

难确定它们与某个时代之间的复杂关系。有些

文本，即便它们产生的时代已经过去，例如莎

士比亚的作品，它们依然触及我们当下所面对

的生存问题。我觉得我们的文学可能需要趋向

于这种超越时代的特质。现在的小说，如果随

着时间流逝，时代附加的元素消失了，这个文

本是否还能成立，是否还能叫作好的小说？当

一部与时代密切相关的作品在未来依然能够引

发阅读和感动时，它一定包含超越时代的内在

质地。

沈 念：哲学家韩炳哲说，当今是一个人人

都在谈论叙事的时代，但叙事话题的泛滥又暴

露出叙事的危机，出现了一种既无意义也无方

向的叙事真空。我们的文学其实也是身陷在这

种叙事危机之中。这种叙事危机的出现，与韩炳

哲所说的透明社会、妥协社会、倦怠社会有关，

也与信息海啸、信息碎片化、网络的发达与无

序、AI（人工智能）的涌现有关。这背后确实有太

多我们写作者掌控不了的因素。因此，有一些时

候，小说家需要往后退一退，保持与时代生活的

一点距离。

我最担心的是，文学面临的同质化，对时代

和现实表达的浅尝辄止和模糊化处理。当写作

者都在写同一个面貌的生活，产生的同质化会

给文学带来巨大的伤害。现实及时代生活，有其

自身的逻辑。作家要主动消化好现实和时代生

活，然后让它们在文学中获得最好的艺术变形。

其实不论采用现实主义还是现代主义的手法，

都没关系，但都要追求艺术的极致。比如大家提

到的巴尔扎克。他对法国社会的描写，在今天看

来可能比一些历史学家的书更能提供确凿的时

代实证。这些描述深度涉及生活的细节、建筑的

结构、经济的状况等。而当下的作家可能渐渐丧

失了这样一种写实能力。这种丧失是由于生活

的同质化所带来的写作的同质化。因此，从这个

维度上讲，我们写作者要不断去深入开掘生活，

真正地潜入到生活的底部。

“作为一个小说家，我们有责任把小说写成真实”
——关于“文学与现实及时代的关系”的对谈

□麦家 李浩 张楚 沈念 贺仲明
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